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“冰上尖兵” 实力犹存

在两年前的北京冬奥会上，
中国体育代表团在短道速滑、 速
度滑冰、 花样滑冰项目上夺得4
块金牌。 从 “十四冬” 来看， 中
国选手在这几个传统优势项目上
仍有值得期待的夺金点。

在 “十四冬” 短道速滑比赛
中， 来自吉林的孙龙在个人和接
力项目中独揽4金， 成为最大赢
家。 冬奥冠军林孝埈、 任子威、
刘少昂、 刘少林、 武大靖均无缘
个人项目金牌， 男子短道速滑比
赛的激烈程度可见一斑。 尽管孙
龙的佳绩有一定的偶然性， 但他
无疑展现了一流选手的实力， 这
对中国男队而言是一个好消息。
在女子个人项目上， 臧一泽、 张
楚桐、 赵元微各摘一金， 呈现群
芳争艳的格局。

结合本赛季世界杯赛的战绩
来看 ， 拥有多名奥运冠军和公
俐、 王晔等新生力量的中国队在
世界范围内仍然具备较强的竞争
力， 有望继续在米兰冬奥会上扮
演夺金尖兵的角色。

在 “十四冬” 速度滑冰赛场
上， 北京冬奥会冠军高亭宇轻松
摘得男子500米冠军 ， 宁忠岩 、
殷琦、 田芮宁、 李奇时等国家队
队员均有金牌进账， 本赛季状态
上佳的韩梅更是独揽3金。 在随
后的单距离世锦赛上， 韩梅、 宁
忠岩又联手取得3枚银牌。 与北
京冬奥会周期相比， 中国队的整
体实力尤其是在女子项目上的表

现明显提升， 两年之后有望在米
兰冬奥会上继续冲击奖牌甚至金
牌。

北京冬奥会双人滑冠军隋文
静和韩聪双双现身 “十四冬 ”，
只是他们的身份变成了教练员和
技术官员。 在这对明星组合退役
之后， 中国花滑军团失去了米兰
冬奥会最重要的冲金点。 不过，
老将金博洋和彭程/王磊仍在为
梦想拼搏， 女单小花茁壮成长，
中国花样滑冰在第二次登顶冬奥
之巅后重新为未来积蓄力量。

“雪上王牌军” 面临新挑战

在北京冬奥会上， 中国军团
在雪上项目中夺得的金牌数首次
超过冰上项目， 这要归功于谷爱
凌 、 苏翊鸣的异军突起和徐梦
桃、 贾宗洋的无悔坚守。

创业容易守成难。 从 “十四
冬” 的比赛来看， 中国队有望延
续在单板滑雪男子大跳台、 坡面
障碍技巧， 自由式滑雪女子U型
场地技巧、 大跳台等项目上的优
势。 同时， 自由式滑雪男、 女空
中技巧以及单板滑雪女子U型场
地技巧等项目面临新老交替的挑
战和成绩下滑的风险。

在谷爱凌未能出战的情况
下， 已经入读清华大学的苏翊鸣
无疑是 “十四冬” 赛场上最抢眼
的雪上项目明星。 经过一个赛季
休整， 苏翊鸣在本赛季复出后取
得了世界杯大跳台项目北京站金
牌和埃德蒙顿站银牌。 首次参加
全国冬运会， 苏翊鸣在单板滑雪

大跳台和坡面障碍技巧比赛中夺
取双金， 不过两次都是在第一轮
出现失误的情况下翻盘取胜。 与
北京冬奥会周期初出茅庐时相
比， 名满天下的苏翊鸣在米兰冬
奥周期面临的竞争压力明显增
大。 首先， 目前部分世界杯分站
赛的大跳台和坡面障碍技巧赛事
参赛人数增至近60人规模， 竞争
激烈度仅次于雪上项目中的高山
滑雪。 其次， 国际上涌现了一批
年龄在18岁及以下的强手， 例如
日本的长谷川帝胜、 韩国的李超
恩等。 要想在米兰冬奥会站上领
奖台， 苏翊鸣需要逐步提高参加
国际比赛的密度。

与苏翊鸣不同， 自由式滑雪
空中技巧名将徐梦桃和贾宗洋未
能延续在北京冬奥会上夺金的辉
煌， 而另一位老将齐广璞直接因
伤退赛。 在国际赛场上， 目前仅
齐广璞一人比较活跃， 而他在近
期参加的一些世界杯分站赛中竞
争力已明显不及国际上比他更年
轻的对手。 年轻选手陈硕、 李伯
颜、 李天马在 “十四冬” 上表现
出色， 但还缺乏大赛历练。 一方
面他们的动作稳定性不够， 另一
方面动作难度系数也不高， 总体
实力与老将们相比还有不小的差
距。 在米兰冬奥会上， 中国队面
临青黄不接的挑战， 未必能延续
以往集团作战的优势。

中国队在单板滑雪女子U型
场地技巧项目上也面临类似的问
题。 在 “十四冬” 比赛中， 老将
蔡雪桐和刘佳宇包揽了冠亚军。
不过， 这两位驰骋赛场多年的名

将已经进入了职业生涯末期。 在
这个小项上， 中国队曾经多次冲
击冬奥会金牌无果， 最好的成绩
是刘佳宇在平昌获得的银牌。 着
眼未来， 中国队需要解决新人断
档的问题。

北京冬奥会冠军谷爱凌没有
出现在 “十四冬” 的赛场上， 但
从本赛季世界杯的比赛来看她在
自由式滑雪女子U型场地技巧 、
大跳台等项目上仍具有较强的统
治力。 此外， 中国本土培养的运
动员张可欣、 李方慧、 刘奕杉等
人在自由式滑雪女子U型场地项
目上有一战之力， 在状态好的情
况下具备冲击冬奥会奖牌的可能
性， 不过目前张可欣、 李方慧都
受到伤病影响。 在自由式滑雪女
子大跳台项目上， 刘梦婷、 杨如
意夺得了 “十四冬” 的冠亚军 ，
在国际比赛中也有不错的排名。
她们还需要继续积累大赛经验，
并且注意保持健康、 控制伤病。

潜优势项目稳中有升

在提前进行的 “十四冬” 男
子钢架雪车比赛中， 名将殷正、
闫文港、 陈文浩和耿文强名列前
四。 近日， 殷正又连夺两站世界
杯冠军和世锦赛铜牌 ， 势头强
劲。 在北京冬奥会闫文港夺得铜
牌、 创造历史之后， 中国健儿将
在米兰冬奥会上继续向这个项目
的奖牌发起冲击。

在首次进入全国冬运会的滑
雪登山项目比赛中， 3个小项的
金牌在 “十四冬” 正式开幕之前

就各归其主。 在这个米兰冬奥会
新增的项目上， 中国队发展态势
较好。 在2023年滑雪登山世锦赛
中， 中国队在青年组比赛中收获
3枚金牌。 为了备战米兰冬奥会，
目前国内已组织起一支规模较大
的集训队伍， 后备人才的选择面
较宽， 有望争取不错的成绩。

在 “十四冬 ” 的冰壶赛场
上， 温哥华冬奥会铜牌得主王冰
玉、 岳清爽、 周妍代表四川队出
战， 让人回忆起中国冰壶 “黄金
一代” 的美好时光。 不过， 这个
项目在过去几年也出现了人才断
档， 年轻队员比赛经验不足。 面
对米兰冬奥会， 中国队首先要争
取几个小项的参赛资格， 眼下正
处于艰难的爬坡期。

在 “十四冬” 越野滑雪比赛
中， 中国队的领军人物王强荣膺
“五金王”， 成为本届全国冬运会
夺金数量最多的选手。 在北京冬
奥会和越野滑雪世界杯比赛中，
王强都曾刷新中国越野滑雪的最
好成绩， 在米兰冬奥会上他将继
续挑战自我。

此外， 在颇受关注的冰球项
目上， 中国男冰已经提前无缘米
兰冬奥会， 中国女冰还要为参赛
资格而战。

米兰冬奥会将设置8个大项、
16个分项和176个小项 。 总体而
言， 中国军团延续着北京冬奥会
主场作战时的良好势头， 预计仍
将保持较大的参赛规模。 未来两
年， 中国冰雪健儿将继续厉兵秣
马， 朝着境外参加冬奥会时的最
佳战绩发起冲击。 据新华社

锤炼实力 寻找差距

26日， 上海海港前锋武磊在
上海获颁2023中国金球奖， 这是
32岁的武磊第四次获得这一奖
项。 武磊在接受新华社记者专访
时表示， 感谢球迷继续关注和支
持中国足球，作为中国足球人，越
是困难的时候，越要坚持不放弃。

“这次获奖非常激动。 第一
次获奖时， 我刚去西班牙， 那时
候自己的状态、 中国足球的氛围
可能都在上升期。 这两年足球环
境不是特别好 ， 非常感谢主办
方、 评委、 球迷能够在这样的情
况下继续关注和支持中国足球。
虽然近几年中国足球大环境和整
体成绩都不是特别好， 主办方还
一直在坚持为中国足球树立好的
榜样。” 武磊说。

他表示：“越是这样困难的时
候，我们越是要去坚持不放弃。如
果从业人员没有这样的信心，中
国足球可能会越来越差。 虽然我
们球员面临很多压力， 但我们要
把自己最好的一面展现出来，去
努力给球迷们带来更大期望。”

2018赛季， 武磊帮助球队首
次获得中超冠军， 第一次获得中
国金球奖。 经历3年半的西班牙
“留洋” 生涯后， 武磊回归上海
海港， 并在2023赛季带队再夺中
超冠军， 个人也第四次捧起中国
金球奖。

“在西班牙学到了很多东
西， 不光是球场上的， 我也在观
察他们的青训和俱乐部运营体
系， 觉得我们和他们有全方位的
差距 。 对足球的理解和足球文
化， 是完全不一样的。” 武磊说。

他表示， 2023赛季夺冠比首
次夺冠更让自己激动。 “一个是

张琳芃回来了， 我们从小在一起
长大的兄弟们更加齐整了。 另外
这也是我回归海港队后第一个完
整赛季， 年龄增长了不少， 能够
和这些人一起拿到冠军非常不容
易， 很珍惜这个感觉。”

对于即将开始的新赛季， 武
磊展望道： “肯定希望继续去争

取冠军， 新教练带来很多新的理
念和打法， 冬训也在慢慢磨合。
虽然我们超级杯输了， 但还是打
出了一些内容。 我还是非常有信
心， 球队能够随着联赛的进行磨
合得越来越好。 现在对中超球队
来说， 想要去赢得亚冠冠军很困
难， 但还是希望能够帮助球队在
亚冠走得更远。”

“随着年岁增长， 我的角色
也在发生变化。 现在球队有很多
有潜力的队员， 去帮助和引导他
们， 把好的经验传授给他们， 这
也是我要做的事情。” 武磊说。

武磊坦言 ， 从西班牙回归
后， 能明显感受到中超较慢的节
奏对自己竞技状态的影响。 “需
要全方位的改变， 需要我们所有
球队都跟上世界潮流， 共同把联
赛维护好。 联赛的比赛节奏一定
要提上去， 我们不能等到洲际比
赛再去适应。”

新赛季中超联赛将进一步扩
大开放， 各队外援人数增加至5
人。 对此武磊表示： “更多外援
能够把比赛节奏和球队的整体实

力提升一些， 国内球员竞争也会
更加激烈。 这要求我们做好每一
天的训练， 保持好的状态去和外
援竞争位置。 这对整个联赛来说
是件好事， 整体节奏提高了， 会
对国内球员产生很好的影响。”

在今年年初举行的卡塔尔亚
洲杯上 ， 中国男足无缘小组出
线， 也未能取得进球。 总结本届
亚洲杯时， 武磊表示： “亚洲杯
上能感到亚洲其他球队进步非常
明显 ， 他们的打法紧跟世界潮
流。 如果我们自己原地踏步， 与
对手的距离就会越来越远。 我们
必须要承认， 现在这个阶段我们
的水平已经不能排到亚洲二流。”

武磊同时表示， 有信心帮助
国家队进入2026年世界杯预选赛
18强赛。 “这是必须要完成的任
务。 我们有信心， 打好3月和6月
的四场世预赛， 晋级18强赛。”

“我们一起努力， 通过5年、
10年脚踏实地朝着正确的道路前
进， 相信用不了太久， 中国足球
的水平就能有所提升。” 武磊说。

据新华社

中国足球越困难，越要坚持

———从 “十四冬” 看中国军团备战米兰冬奥会前景

第十四届全国冬运会即将落幕， 冰雪健儿各显其能、 奋勇争先。 如国家体育总局冬季运动管理中心
主任王磊所言， “十四冬” 承担着提高我国冰雪运动国际竞争力、 发现优秀后备人才等重要任务。 从这
次赛会来看， 在2022年北京冬奥会上创下史上最佳战绩之后， 中国选手总体上仍然保持着较强的实力
和良好的势头。 同时， 在备战米兰冬奥会的过程中， 也面临着新的挑战。

———专访2023中国金球奖得主武磊


